

Economía en crisis

## Magallanes registró una baja de 1,4% del Pib regional

» La caída en la industria salmonera y pesquera repercutió en la disminución del Pib regional. Según datos entregados por el Ine, las cifras de empleo, exportación y consumo constituyen un panorama crítico para la economía regional.

**E**l Banco Central publicó el Producto Interno Bruto Regional correspondiente al cuarto trimestre de 2023, donde la Región de Magallanes presentó la tercera caída más profunda a nivel de Pib regional, con una baja del 1,4%. Los magros resultados de la industria pesquera y manufacturera incidieron en esta baja.

Los números entregados por el ente rector de la política monetaria internacional son resultado de una serie de factores que han incidido en que la economía magallánica aún no despegue y recupere las cifras pre pandémicas.

Uno de los indicadores que impactó de forma dramática en la baja del Pib regional fue la disminución de un 32,4% de la cosecha realizada en los centros de cultivos acuícolas y el desembarque artesanal. Según la última cifra del Ine, se han extraído 9 mil 920 toneladas de recursos marinos, de ellas 498 toneladas corresponden a la pesca artesanal, lo que representa una baja del 9,3%.

El descenso se debe al menor tonelaje cosechado del recurso salmón del Atlántico, el cual tuvo un descenso de 4 mil 525 toneladas, en comparación con el mismo periodo del año pasado. Esto repercutió en la elaboración de productos en las plantas pesqueras, la que tuvo una variación negativa de un 32%. Estos centros procesaron 5 mil 477 toneladas menos de pescados y mariscos.

Al magro panorama pesquero se suman las cifras de desempleo, la baja en las exportaciones



Foto Archivo

Los envíos de salmón magallánico salen desde Punta Arenas directamente al extranjero.

y la disminución del consumo que constituyen una tormenta perfecta que está dilapidando el crecimiento regional.

### Desempleo al alza

La última cifra de desempleo que midió el trimestre móvil de diciembre de 2023- febrero de 2024, registró una tasa del 5,8%, un aumento de 1,8 puntos porcentuales en doce meses. En los hombres esta estadística se situó en el 4,2%, mientras que en las mujeres llegó al 7,8%.

En tanto, la tasa de ocupados creció en 1,2%, lo que equivale a 1.114 personas. De estos nuevos puestos de trabajo un 19,3% corresponde al sector enseñanza, un 17,6% a trabajadores por cuenta propia, un 16,8% asalariados del

sector transporte. Esta alza se vio incidida por el aumento en los trabajadores del sector enseñanza (19,3%) y transporte (16,8%).

La fuerza laboral se situó en 49.079 personas, disminuyendo 3,3% interanualmente, debido al aumento de las personas económicamente inactivas (mayores de 65 años). La informalidad laboral tuvo una leve alza de 0,1 puntos porcentuales con respecto al trimestre móvil anterior, situándose en el 19,7%.

### Exportaciones bajaron un 27%

Las exportaciones de la región, según la última cifra publicada por el Ine, correspondiente a febrero de 2024, descendieron un 27,8% en comparación con igual

mes del año anterior. US\$96,3 millones fue el monto que totalizaron las exportaciones en el segundo mes del año. Según el informe del Ine, la baja se explica por el descenso de 29,9% del monto de los envíos pertenecientes al sector industria y por la disminución en el monto de las mercaderías enviadas hacia Brasil y Estados Unidos; en relación con idéntico mes del año pasado.

Brasil y Estados Unidos, representan el 38,5% y 27,5%; de la exportaciones magallánicas respectivamente.

### Disminuye el consumo

Un indicador poco conocido es el "índice supermercado", el cual mide las ventas mensuales de estos recintos comerciales. De

» Uno de los indicadores que impactó de forma dramática en la baja del Pib regional fue la disminución de un 32,4% de la cosecha realizada en los centros de cultivos acuícolas y el desembarque artesanal

acuerdo con el informe de actividad del comercio, disminuyó 0,9 puntos porcentuales.

Según el Banco Central el consumo de los hogares se redujo en un 4,4%, el cual es explicado por el menor gasto en bienes no durables y mayor consumo de servicios, lo que compensa la baja.

Según expertos el consumo disminuyó porque aumentó el desempleo y la gente al no tener dinero deja de consumir. Esto provoca un efecto dominó, ya que si la gente deja de comprar las tiendas cierran y despiden a sus trabajadores, acentuando la crisis económica.

### Alza en el turismo

Uno de los motores económicos de la región es el turismo, el cual anotó cifras positivas, de acuerdo con la última encuesta mensual de alojamiento turístico realizada en febrero. Magallanes registró un 57,2% de ocupación hotelera, un 1,2% en comparación al mismo mes del año anterior. Esta cifra es diez puntos porcentuales mayor al promedio nacional de ocupación hotelera.

La región sigue teniendo el precio por noche de hotel más caro del país, bordeando los \$138 mil, un 19% mayor al valor registrado en febrero de 2023. Pernocitar en Magallanes es \$98 mil más caro que el promedio nacional. **LPA**